

EL GORRO FRIGIO

EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA, ÓRGANO DEL PARTIDO

UNION REPUBLICANA

Precios de suscripción

En la Isla, mes . . .	0'35 Ptas
Fuera de la Isla, año . . .	6'00 »
Número suelto.	0'10 »
Id. atrasado	0'25 »

Progreso, Libertad, Justicia

Correspondencia

Casino Unión Republicana de
IBIZA

En lo que se gasta el dinero

Fijémonos sólo en dos capítulos del presupuesto.

En los treinta y un años que llevamos de restauración monárquica ha pagado la nación á la casa real **doscientos noventa y un millones, seiscientos doce mil trescientas veintisiete pesetas.**

En igual período de tiempo, además de que los particulares abonan los gastos y derechos de misas, bautizos, bodas, entierros, funerales, sermones, novenas, etc. etc., el país ha pagado por culto y clero **mil doscientos sesenta y nueve millones sesenta y ocho mil, ochocientas noventa y nueve pesetas.**

Sumadas las dos partidas, resulta que por casa real y clero, España ha pagado desde 1874 á 1905, la enormísima cifra de **MIL QUINIENTOS SESENTA Y NUEVE MILLONES, SEISCIENTAS OCHENTA Y UN MIL DOSCIENTAS VEINTISEIS PESETAS.**

Si después de conocer estos datos, pregunta alguien por qué no progresamos, será por gana de preguntar.

¿Qué pueblo por trabajador y rico que sea, podrá progresar, teniendo que llevar arrastrando esas carretadas de oro acuñado?

La Unión Republicana

El ilustre Nakens aboga por la Unión; aconseja á los correligionarios que no malgasten sus bríos, ni amengüen energías en ametrallar á los

monárquicos con palabras gordas, de las cuales se ríen; que centupliquen sus esfuerzos para que todo suceso favorable nos encuentre apercebidos y ninguno adverso desprevenidos; que se procure mantener la Unión y ensancharla, sin fijarse en pequeños detalles, ni en si las personas responden á lo que de ellos se esperaba.

Tiene razón el ilustre repúblico: La Unión Republicana forma hoy un elemento poderoso que ha de procurarse por todos los medios se ensanche y aumente continuamente, siendo su existencia é importancia progresiva una garantía para que algún día puedan unírseles aquellos que desengañados, desilusionados de todo, vengan á prestar su concurso para salvar la Patria.

Es atrevido lo que se lee en la Prensa extranjera, un insulto á los españoles los conceptos que estampan en sus columnas periódicos franceses, con ocasión del viaje del Jefe del Estado á París.

Aquellos insultos no deben indignarnos contra los que nos los dirigen; á quienes debemos anatematizar es á los de la restauración, á los que entronizando el caciquismo grosero y soez que nos deshonoran y envilece dan motivo suficiente para que sean justificados aquellos insultos al parecer exagerados.

La España de hoy es una nación compuesta de explotados y explotadores, mendigos, analfabetos, esclavos del mercantilismo político, amalgama heterogénea sin ideales ni ilustración, serviles admiradores del poderoso, cuyo poder le viene no de sus méritos personales sino de la bajeza de una multitud que pretende vivir no de su trabajo personal sino á costa del país.

Es necesario, pues, que los que trabajamos, los que tenemos ideales continuemos unidos, organi-

zados, apoyando con energía á la Unión, que despreciemos pequeñeces y miserias sin importancia, coadyuvando á la obra magna de Salmerón, Azcárate, Alvarez, etc., merecedores de nuestro respeto y admiración por representar el ideal republicano en contraposición al afrentoso servilismo monárquico que ha convertido España en una nación degenerada y que no figura en el concierto de las civilizadas.

Al incógnito amigo L.

Después de rumiar unas semanas el buen señor L. nos recuerda que dijimos que el catolicismo era un remedo de la leyenda india, y á este propósito observa que no señalamos en que consiste el tal plagio ó remedo, si bien supone, dice, que podemos referirnos al misterio de la Santísima Trinidad, al cual otros antes que nosotros—añade—han tratado de este particular para *aplastar* á los católicos.

Extiéndese en algunas consideraciones para demostrar que el catolicismo y la religión indiana bebieron en las mismas fuentes la idea de la Trinidad, ó bien que padecieron error cronológico los traductores de la leyenda de los segundos para que ellos, los católicos, les copiaran nada, y nos invita á que le manifestemos con toda franqueza las observaciones que tengamos de hacerle sobre el asunto para discutir las otro día en amigable charla.

Aceptamos, aunque sólo por hoy, pues necesitamos el reducido espacio de que disponemos para tratar otros asuntos más esenciales á nuestra causa y á la misión que nos hemos impuesto, aceptamos, repetimos, el honor que se hace á nuestra torpe pluma de contender nosotros, pobres legos en la materia, con el primero, quizás, de los ilustrados filósofos ebusitanos de todos nuestros respectos, y pasamos á manifestarle que sobre remedos religiosos, antes que nosotros, ¡pobres mortales!, se han ocupado una pléyade de sabios y los libros que escribieron sobre los tales remedos son tantos, que bastan por sí solos para formar una verdadera biblioteca. Considérese ahora si se escribiría no más sobre el mentado misterio de la Santísima Trinidad.

Los insignes orientalistas William Jones, Tomás Strange, Collebroke, Wilson, Princeps, Werber, Lassen, Burnof y cien más probaron de una manera palmaria que el foco de la tradición está en la antigua India, demostrando hasta la evidencia las infiltraciones filosóficas y religiosas y los innumerables puntos de contacto que no deja lugar á dudas respecto á la filiación de las ideas y común origen de instituciones, y fuente donde bebió el mundo greco-romano, sobre cuyo cimiento se apoya el edificio de la moderna cultura.

¿Cuánta luz no ha derramado sobre ese inexplorado campo de la India el ilustre Jacolliot, en sus estudios

etnográficos, titulados «La Bible dan l' Inde», «Les Fils de Dieu», «El cristua et le Christ», «Histoire des Vierges», «La Genése de la Humanité», «Fetichisme-Poly-Theisme-Monoteisme», «Manon-Moisé-Mahomet», etcétera, etc.?

El Génesis indio explica la creación del mundo, la rebelión de los *devas* ó ángeles, el nacimiento de Adluina (en sanscrito, *el primer hombre*), y de Heva (en sanscrito, lo que completa la vida), el diluvio, etc.

Las obras de teología sanscrita más auténticas relatan la vida de Devanaguy, la Virgen Madre, el nacimiento de Cristua, las persecuciones del tirano de Madena, la degollación de los inocentes, la infancia del Redentor, su vida militante, sus parábolas, su enseñanza filosófica y religiosa y, por último, su muerte en las orillas del Ganges, que fué un asesinato sacerdotal.

La leyenda del Génesis indio dice que Brahma había anunciado á Heva la venida de un salvador, que nacería en la pequeña ciudad de Madena, y recibiría el nombre de Cristua (en sanscrito, sagrado), cuyo nacimiento tuvo lugar cuatro mil ochocientos años antes de nuestra era.

Ese niño era Vischnú, la segunda persona de la Trinidad india, el hijo de Dios, encarnado en el seno de la virgen Devanaguy (en sanscrito formado por Dios), para borrar la falta original y llevar á la humanidad el camino del bien.

Devanaguy, aunque madre, permanece virgen, porque había concebido sin conocer hombre; el niño Vischnú nacido, en la noche del parto fué festejado por los pastores de la comarca; como dijimos más arriba no faltó tampoco la degollación de los niños del sexo masculino, nacidos en la misma noche, ordenado por el tirano Kausa al enterarse de la huída de la virgen con el niño que en sueños había visto debía destronarle. Llegado á la edad de hombre rodeóse de algunos fervientes discípulos y comenzó á predicar una moral no conocida hasta entonces en la India; atacó con valor las castas, enseñando la igualdad de todos los hombres ante Dios, y puso de relieve la hipocresía y el charlatanismo de los sacerdotes. Recorrió la India entera perseguido por los bramanes y los reyes, atrayéndose á los pueblos por su singular belleza, su dulce y persuasiva elocuencia, llena de imágenes y por la sublimidad de su doctrina. Ayudándose mutuamente, protegiendo, sobre todo, á la debilidad; amar á sus semejantes como á sí mismo; devolver bien por mal; encaminando la práctica de la caridad y de todas las virtudes.

Si pasamos á examinar la historia legendaria de Buda, parece que la vista recorre las páginas atribuidas á San Mateo, capítulos 1, 2, 4 y 27.

No menos notables son las analogías entre los ritos de la religión budista y la cristiana. La misma disposición de las iglesias en uno y otro culto; el altar, los candeleros, las capas, hasta la misma cruz, y cánticos

y ceremonias, como las del Sábado Santo, que remontan á la época védica y solo allí tienen explicación.

El reformador del bramanismo y el reformador del judaismo presentan tal semejanza, que el mismísimo Huc no creía poderla explicar más que suponiendo que el Diablo había compuesto la leyenda de Buda, para desacreditar la de Jesús. El buen padre se olvidaba que la falsificación se había hecho 600 años antes que la invención.

Quizás estas raras coincidencias y las numerosas de que, en honor á la brevedad y conforme á nuestros propósitos de un principio, hacemos caso omiso, reconozcan por origen el propio que el amigo L. atribuye al remedo de la Trinidad, esto es, que ambas religiones bebieron en las mismas fuentes, (aquí no hay otras fuentes que las de la revelación divina), ó bien que existe error de fecha y no es tan antigua como supone la India.

¿Verdad amigo L.?

J.

A un buen ibicenco

Hemos leído en *El Diario Universal*, un bien escrito artículo respecto á la desconsideración con que nos tratan poderes públicos ignorantes; no merecen otro nombre, pues con sus actos, demuestran los ministros, que ni saben lo que es Ibiza, ni nada de lo que se necesita para gobernar.

Rogamos á nuestros lectores que lean ese escrito; que no copiamos por falta de espacio, y díganos, después de leído, si es posible seguir siendo ministerial y monárquico, después de ver el conjunto de injusticias gordas que está sufriendo Ibiza, á pesar de venir siendo hace larguísimo tiempo, la esclava de todos los gobiernos que han deshonrado y empobrecido esta nación desventurada.

Todo cuanto escribe en *El Diario Universal*, ese buen ibicenco, tras de cuyo anónimo creemos adivinar á una persona de buenos sentimientos y grande cultura, es cierto, ciertísimo; pero ya vé que lo único que ha conseguido Ibiza á consecuencia de la venida del Rey, ha sido la condecoración del Sr. Rosselló; luego, ya que según afirma, no se escapó á la penetración é investigadora mirada de S. M. la importancia de esta isla, repitióse el segundo acto de la ridícula comedia de 1898.

En aquel entonces, vino un capitán general y mandó construir un terraplén que valía tres pesetas.

Ahora, con el fausto acontecimiento, según los monárquicos, no hemos logrado absolutamente nada conveniente para esta hermosa isla.

¿Y aun seguirá siendo monárquico, el distinguido escritor?

Por nuestra parte, no comprendemos que haya un solo ibicenco que lo sea.

Estamos hartos de vernos tratados con igual desconsideración que si no fuésemos españoles.

Habaneras

(Escritas expresamente para "El Gorro Frigio")

Cuba todavía carece de la hermosa ley de hacer los juicios por jurados, á pesar de su democrática constitución. Durante el conato de autonomía se ensayó esa popular ley, que reconoce *la justicia del pueblo por el pueblo*, y, como país educado en una monarquía al fin, no dió resultado. Creo que este don de la democracia es el que mejor preparación necesita; pues cuando se practica por hombres inconscientes, fáciles á obrar por voluntad ajena, resulta el arma más poderosa y terrible, para, al pretendido amparo de la Ley, satisfacer toda suerte de venganzas.

No desterradas todavía de este suelo las vergonzosas consecuencias de una mala administración colonial, como era la que daba España á sus posesiones ultramarinas, también hay en Cuba individuos que más bien por obcecación de su incultura que por instinto perverso, dispara sus armas, sin premeditar los resultados; por que su falta de ilustración no se lo permite; que intentan parricidios, que estrupan á menores y que roban en despoblado; pero seguramente, si existiera el juicio por jurados, también alguno de éstos renunciaría á tan humanitaria misión, antes que forzar su tranquila conciencia en aras de reprochables influencias, ó sucumbir bajo el peso de una mayoría sin pudor y degradada, que tantas desgracias causan en algunos pueblos, que mejor sería para ellos, que en vez de ese democrático derecho, tuviesen más civismo para auxiliar la gestión judicial, á fin de que la justicia no quedara burlada y escarnecida, como sucede cada vez que los Magistrados visitan á mi querida *Roqueta*. Pues según he visto en la prensa de la capital, el corresponsal de *La Última Hora* en Ibiza, dice que por la gravedad de las causas que se han de ver y fallar, son varios los señores Jurados que van dándose de baja.

Todo esto parecería trivial, á los que no buscan el origen de tan pernicioso mal, que de manera tan denigrante, pone de manifiesto el analfabetismo que forzosamente ha de imperar, donde tales cosas suceden; pero para nosotros, los republicanos, que estamos perfectamente compenetrados que el prestigio de la nación está en relación proporcional con la cultura de los pueblos, la tiene de suma trascendencia. Y hora sería que los ibicencos, ante esas vergüenzas de la monarquía, despojándose de la ocasionante pasión por el cacique, se expansionara en el olvidable campo de la redención, abrazando la salvadora bandera de progreso y libertad, á la que solo temen los malvados y los ignorantes. Pues de no desviar el funesto cauce

que vertiginosamente arrastra la honra de Ibiza, ésta perecerá en afrontosa inundación, en cuanto al orden de la civilización atañe. Y esto, como es lógico y natural, lo debemos de pregonar muy alto, los que amamos con el más sincero cariño á nuestra pátria chica; por que el callarlo, significaría un consentimiento, que solo por reprobada conveniencia ó cobardía, se puede silenciar.

Quizá no falten maliciosos, que siempre los hay, que al depurar las anteriores líneas en el crisol de la crítica, quieran ver una impugnación al más hermoso de los derechos que de la Democracia se derivan; pero si á tal se atreven, estarán en un todo equivocados. Lo único que de ellas puede decirse, por que es lo cierto, es la vergüenza que nos sonroja, al contemplar la Justicia de un país, que siempre debe ser su primer erario, á merced del caciquismo, que despreciado de los hombres honrados, se confecciona un bando de criminales, que de no profanarse la justicia estarían en presidio; cuyo procedimiento, asqueroso en todos sus aspectos, es el que impera en toda España, y muy particularmente en... algunos pueblos, cada vez que de ejercer la justicia se trata. Esto es lo que decimos á los que, enemigos del ambiente democrático, intenten hacer hincapié sobre torcidas interpretaciones.

Con lo que llevamos dicho, solo queremos demostrar á los detractores de la Democracia, que así como los pueblos libres preparan á los ciudadanos para el ejercicio de todos los derechos, á fin de que no resulten contraproducentes, en los pueblos mal gobernados, como lo está España bajo la monarquía, solo se procura tener al pueblo en el más profundo oscurantismo, con el nefando propósito, de desacreditar las más preciadas libertades, que no pueden tener estabilidad bajo gobiernos tan despóticos y embrutecidos, como son los de las monarquías.

(Concluirá)

Giordano Bruno

Este personaje fué un fraile dominico con grande afición á los estudios astronómicos y llevado de su amor á la ciencia, escribió varias obras, en las cuales sostenía que las Sagradas Escrituras no habían pretendido enseñar ciencia, sino moral, y que no podían admitirse como autoridad en asuntos astronómicos y físicos. Decía que debía desecharse la opinión que nos revelan sobre la constitución del mundo, de que la tierra es una superficie plana y de que el firmamento fuese el suelo del paraiso. Sostenía, lo que está hoy comprobado por la ciencia, que el Universo es infinito y está lleno de mundos opacos ó luminosos por sí, y que no hay á nuestro alrededor más que espacio y estrellas.

De orden de la Inquisición fué encerrado en Roma, juzgado y condenado á ser muerto «sin derramamiento de sangre» ó sea quemado vivo.

Al ser preguntado si se retractaba, dijo á sus jueces que ellos, tenían también las mismas creencias y añadió: «Más temeis vosotros dictar mi sentencia, que yo escucharla.»

La autoridad eclesiástica, hízole quemar vivo el 16 de Febrero de 1600, en una plaza de Roma.

Los librepensadores le han levantado hace poco, una estatua, en el mismo sitio donde tuvo lugar su muerte.

Cuentas municipales

Varios de nuestros lectores nos encargan que pidamos la publicación por esta Alcaldía de las cuentas municipales, para que sepan los vecinos de que modo se gasta su dinero y para rendir el debido acatamiento á la Ley Municipal vigente.

Ya lo sabe el Sr. Alcalde. Esperamos que se publiquen los ingresos y gastos del Municipio.

La petición está hecha y si no se nos atiende, insistiremos, aunque ya es sabido que no hay peor sordo que el que no quiere oír.

NOTICIAS

Ya se está construyendo la alcantarilla de la calle del Conde de Rosellón, á fin de evitar que las aguas pluviales del campo y las aguas sucias de la ciudad alta, invadan el hermoso barrio del ensanche.

Movimiento del puerto en el mes de Abril: ENTRADAS

Vapores-correos	21 con 10.028 toneladas y 593 trips.
Vapores extranjs.	6 con 4.273 » y 108 »
Buques cabotaje	23 con 801 » y 123 »
Velero ruso	1 con 735 » y 12 »
Torpederos	1 con 66 » y 21 »
Yat	1 con 60 » y 14 »

SALIDAS

Salieron igual número que los entrados excepto en los
Buques cabotaje 21 con 598 tonls. y 109 tripulantes

PALMA.—Tipografía Sitjar y C.—Bros.a, 35

EL GORRO FRIGIO

Sr. D.